

## 論文の内容の要旨

### MODELING OF WAVES, CURRENTS AND SEDIMENT TRANSPORT IN THE NEARSHORE ZONE 海浜域における波・流れ・底質移動のモデリング

エルナガー ザカリア

本研究では、沿岸域における水理過程と漂砂過程を模擬する準二次元的な数値モデルを開発した。モデルは、固定床条件に対して、波浪変形と平均的な流れの発達を評価する部分と、漂砂現象をモデル化する部分に分けられる。これらの相互に関連するモデルを段階的に構築するために、本論文は大きく分けて以下に述べる3つの部分で構成されている。

第1編では、深海域から汀線部に至る広範な領域の波浪変形を計算するモデルが構築されている。モデルは、新しく構築され相互に関連する3つのサブモデルから成っている。第1のサブモデルは、強非線形のブシネスク方程式に基づくモデルであり、このモデルを用いて、浅水変形、碎波、周波数成分間の非線形干渉が再現されている。モデルに用いる新しい方程式の導出には、非線形性の強さ、分散性の向上、碎波の時間依存性が考慮されている。第2のサブモデルは、1方程式モデルに基づく時間依存型乱流モデルであり、これを用いて碎波による乱れの発達が評価されている。第3のサブモデルは、汀線における移動境界を扱うものであり、効率的な数値計算手法の開発により、波の遡上現象を直接解析できるようになっている。数値計算においては、高次の予測子修正

子法を採用した。モデルの安定性と妥当性は、一次元および二次元の非碎波条件の実験データにより検証した。遡上波の再現性は、非碎波条件の規則波の遡上に関する解析解と、孤立波の遡上に関する実験データにより検証した。さらに、碎波モデルについては、2種類の碎波形態の斜面上で碎波する波の変形に関する実験データにより検証した。計算結果と実験結果は、波高や平均水位の岸沖分布、水位変動の時間変化、乱流エネルギーの空間分布、水平水粒子速度の断面分布、戻り流れの岸沖分布などの多面的な観点から比較され、モデルの妥当性が総合的に検証された。

第2編では、浅海域の海底に発達する振動流境界層の乱流・水理特性と底質移動過程を模擬するモデルが構築され、浅海域に適用された。振動流境界層における流体運動のモデル化には、線形化された運動量方程式が用いられ、底質輸送のモデル化には、底質の質量保存式が用いられた。モデル化には、鉛直混合過程を表す1方程式乱流モデルと、時間依存型の基準点濃度算定モデルが用いられた。モデルの妥当性は、乱流境界層内の主要特性の再現性の観点から検討し、水粒子速度、乱流エネルギー、渦動粘性係数、摩擦速度の時空間特性が評価された。水平水粒子速度の鉛直分布は、振動流乱流境界層に特徴的な速度分布を良好に再現していた。また、乱流エネルギーと摩擦速度の変化は、波・流れ共存場の境界層に特徴的な非線形挙動を再現していた。底質の輸送については、実験データと比較してモデルの妥当性を検証した。浮遊砂濃度変動には、振動流の一周期間に2つのピークが現れることが確認され、数値計算結果と実験結果との対応は、流速反転時の濃度のピークが再現できなかったことを除いて極めて良好であった。

沿岸域への適用に際しては、第1編で開発した乱れ・循環流・漂砂に関する断面分布モデルを傾斜海浜条件に対して第2編で開発したモデルと結合した。2つのモデルは、波谷レベルの境界条件を介して結合した。結合されたモデルを用いて、乱流エネルギー、水平水粒子速度、平均流速、渦動粘性係数の時空間分布を、崩れ波型と巻き波型の2つの碎波形式に対して検討した。その結果、崩れ波型碎波と巻き波型碎波条件では、乱れや戻り流れの構造に基本的な違いがあり、それは、碎波過程と乱れの生成過程の違いによるものであることを見出した。また、崩れ波型碎波では、碎波遷移帶における乱れエネルギーの生成と逸散の間に遅れがあることが明らかになった。さらに、水平水粒子速度は、崩

れ波型の場合は鉛直方向にほぼ一様であるのに対し、巻き波型では下方に向けて小さくなる傾向があることが確認された。また、渦動粘性係数は、時間的な変化は小さいものの鉛直方向には非直線的な分布をしていることがわかった。崩れ波型の場合の底面境界層の特性や碎波帯における浮遊砂濃度の時空間変動も検討され、水理特性と漂砂過程の関係を議論した。

第3編では、平坦床上の非定常流れに対して、底質の移動を模擬する二相流モデルが導入された。固相と液相間の干渉を考慮して、それぞれの相に対する質量および運動量の保存式を定式化した。波による振動流および波・流れ共存場の条件に対して、流体粒子速度および固体粒子速度の時空間特性や、浮遊粒子濃度、剪断力、水平流体力および粒子間力の特性が、2種類の底質条件に対して検討された。振動流シートフロー条件では、3つの特徴的な領域が存在することが見出された。底面極く近傍では、粒子濃度は高く一周期を通してほぼ一定であり、固体粒子速度と剪断力は極めて小さいが、水平流体力と粒子間力は大きい。境界層上層部では、粒子濃度は小さく、液体粒子速度と固体粒子速度はどちらも境界層外縁流速にほぼ漸近し、粒子間力は消滅する。両者の中間層では、流速変動が著しく、流体粒子と固体粒子の相対速度差は、外縁流速の9%以上に達する。この事実は、水粒子速度と砂粒子速度が同じであると仮定するモデルでは、漂砂量の評価に誤差が生じることを意味している。シートフロー条件のような複雑な流れ場における底質輸送を考慮する上では、二相モデルが強力な手段となることが示された。